

disciplinas. Algunos de los que asumieron esta misión volvieron el proyecto tomista a la ciencia de la psicología.

En su estudio histórico *Catholics in Psychology: A Historical Survey* (1954), el P. Henryk Misiak se refiere al cardenal Désiré-Joseph Mercier como el preeminente «pionero católico de la psicología científica». Y con razón. El cardenal Mercier, un prominente tomista, es el autor de *Los orígenes de la psicología contemporánea* (1918). Este texto clásico proporciona una crítica exhaustiva y precisa de la influencia que los filósofos modernos tuvieron en el desarrollo de la psicología.

El cardenal Mercier argumenta que el «primer beneficio» que el neotomismo debe «conferir a la filosofía moderna» es una crítica más profunda y sustancial. Pero su segundo beneficio seguramente será «una aplicación más cercana a la observación científica y los métodos en psicología». Sobre todo, declara el cardenal, es importante que los neotomistas ocupen una posición más prominente en la intersección entre la “psicología” propuesta por Tomás de Aquino y la investigación científica que acaba de comenzar.

Desafortunadamente, no todos estaban convencidos de que el campo de la psicología tuviera algo que recomendar al proyecto del renacimiento tomista. «No negamos los beneficios de la ciencia», dijeron los colegas del cardenal Mercier, «solo que no percibimos la razón de ser de la psicofisiología en filosofía». Y así, la historia muestra que los científicos, al no encontrar oposición de los filósofos y al no encontrar nada que mereciera su atención en la

disciplina filosófica, simplemente siguieron adelante.

La relevancia teórica de *Un meta-modelo cristiano católico de la persona* es que va a la raíz de esta situación. Los autores resitúan radicalmente a la persona en su propio contexto como una criatura compuesta que es una profunda unión de cuerpo y alma, y cuyas facultades superan y trascienden los límites del mundo material. Pero la relevancia histórica de este volumen es que finalmente logra lo que el cardenal Mercier imaginó. En lugar de una interpretación estrecha de la tradición aristotélico-tomista, ofrece una síntesis completa de siglos de sabiduría acerca del significado de la persona humana y de su encuentro con el mundo, así como un análisis profundo de la relevancia terapéutica de esta visión de la persona para la tarea de curar a la humanidad.

Si se reconoce adecuadamente, *Un meta-modelo cristiano católico* tiene el potencial de abordar la crisis de salud más importante de nuestros días. Es de esperar que la contribución que representa se abra paso en el sentido común de la cultura. Nuestro futuro está en juego.

Deborah Savage²

LEOLUCA PASQUA, *Vincere la pigrizia. Per vivere e non sopravvivere*, Paoline, Milano 2022, 109 pp.

Puede parecer un tema secundario, pero la pereza, que también es posible encuadrar en relación con el concepto

² Deborah Savage es profesora de teología en la Universidad Franciscana de Steubenville.

de acedia, resulta un obstáculo serio para la propia vida personal y para el camino cristiano que cada uno está llamado a seguir.

Leoluca Pasqua, sacerdote de Palermo, autor de diversas publicaciones, ofrece a través de esta obra un análisis sobre la pereza, sus causas, sus remedios, en un fecundo diálogo con diversos maestros del espíritu. La materia está organizada en 8 secciones o capítulos, que se leen con gusto y agilidad.

Inicialmente se define qué es la pereza (capítulo 1), identificada con la acedia en una larga tradición que ya se encuentra en los Padres de los primeros siglos. Luego se la describe en algunos de sus ámbitos, sobre todo en los efectos negativos que produce en las diferentes relaciones de cada uno con los demás, con el ambiente, incluso consigo mismo (capítulo 2). Resulta, por ello, importante desentrañar las causas de la pereza, como el miedo, y señalar que también surge como resultado de elecciones que conllevan una pérdida del entusiasmo (capítulo 3).

A continuación, Pasqua se concentra en el tema de la pereza espiritual o acedia, que resulta «uno de los mayores obstáculos en el camino de la fe» (p. 37), a partir de lo que enseñan la Escritura (capítulo 4) y, de modo más concreto, los padres espirituales (capítulo 5). En este momento ocupa un espacio especial, merecido, Evagrio Póntico (autor del siglo IV), que marcó buena parte de la reflexión cristiana sobre la acedia, representada como el famoso «demonio meridiano». El Autor hace una bella síntesis de lo explicado sobre el tema por san Juan Clímaco, san Francisco de Asís, santo

Tomás de Aquino, santa Teresa de Jesús, entre otros, hasta llegar a nuestros días con algunas intervenciones del Papa Francisco.

Si la pereza (o acedia) resulta un mal tan grave, hace falta encontrar remedios para superarla (capítulo 6). En concreto, tenemos dos grandes remedios: la Palabra de Dios, y los sacramentos. Luego, los capítulos 7 y 8 presentan argumentos relacionados: el tema de la omisión (un pecado que merece una seria atención), y el tema de la esperanza, sobre el que contamos con la importante encíclica *Spe salvi* del Papa Benedicto XVI, oportunamente citada en esta parte del volumen.

Al final se cita la bibliografía usada. En resumen, se trata de una obra que se lee de modo agradable, no solo porque recoge una buena selección de textos y reflexiones sobre el tema, sino porque el Autor invita con respeto y afecto a los lectores a emprender caminos de sanación ante un mal, la pereza, que ha de ser curado para así alcanzar una vida humana y cristiana en la que brillen «el gusto y el gozo de la vida» (p. 10, introducción).

Fernando Pascual, L.C.

MARÍA JOSÉ CHÁVEZ – VERÓNICA FERNÁNDEZ (a cura di), *Liberi per amare. È possibile vivere i consigli evangelici nel mondo?*, Ateneo Pontificio Regina Apostolorum – IF Press, Roma 2022, 287 pp.

La vida consagrada tiene una larga historia en la Iglesia, y conserva una vitalidad que merece ser comprendida adecuadamente. Desde esta convicción, y como fruto de una jornada de estudio